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Аннотация: рассматривается разработанная антенная решетка на основе параболических антенных элементов и 
уникальность разработанной конструкции. Уникальность приведённого технического решения состоит в том, что раз-
работанная система является антенной решеткой с очень большим электрическим периодом, и, несмотря на период 
расположения элементов, существенно больший длины волны, характеризуется уровень боковых лепестков в горизон-
тальной плоскости не хуже -13.2 дБ, что соответствует синфазному и равноамплитудному раскрыву. Рассматривается 
непосредственно конструкция решётки, проводится компьютерное моделирование с целью получения характеристик 
антенной решетки. Решетка реализована на основе четырех сегментов зеркальной параболической антенны. Для облу-
чения антенной решетки используется волноводный синфазный и равноамплитудный делитель мощности и вращаю-
щиеся облучатели рупорного типа, выполняющие также функцию механических поляризаторов. В ходе выполнения 
компьютерного моделирования получена диаграмма направленности разработанной антенной решетки. Ширина полу-
ченной диаграммы направленности системы также соответствует синфазному и равноамплитудному раскрыву. На час-
тоте 14.5 ГГц коэффициент направленного действия соответствует величине 34.58 изотропных дБ. Ширина главного 
лепестка по уровню половинной мощности составила величину 2.9 градуса. Уровень боковых лепестков при этом соот-
ветствует величине -14.9 дБ. Удалось разработать недорогую зеркальную систему с хорошими характеристиками 

 
Ключевые слова: зеркальная антенна, антенная решётка, управляемая поляризация 
 
Благодарности: работа выполнена при финансовой поддержке Министерства науки и высшего образования 

Российской Федерации в рамках государственного задания (проект № FZGM-2025-0004) 
 

Введение 
1 
Спутниковая связь довольно важна в на-

стоящее время. Для неё характерен переход в 
высокочастотные милимметровые диапазоны. 
Всё больше разнообразных прототипов антен-
ных систем для связи в миллиметровом диапа-
зоне разрабатывается и совершенствуется по-
всеместно. Традиционно для мобильных тер-
миналов спутниковой связи применяется сис-
тема на основе линзовой структуры, либо же на 
основе зеркальных антенн или их элементов. В 
настоящей статье будет рассмотрен пример 
разработанного прототипа синфазной антенной 
решётки из усеченных параболических антенн. 

Зеркальная антенная решётка существен-
нее легче, дешевле в изготовлении и техноло-
гичнее линзовой решётки. При использовании 
зеркальной антенны на мобильных терминалах 
обычно необходимо применение радиопро-
зрачных укрытий, которые являются и защи-
той, и обтекателем антенны. Но применение 
радиопрозрачных обтекателей увеличивает 
массогабаритные показатели системы. Сущест-
вуют разработки, подразумевающие использо-
вание купольных линзовых антенн, в которых 
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поверхность линзы является своеобразным ку-
полом для расположенной под ней облучающей 
антенной решётки. Линза преломляет лучи об-
лучателя, находящегося под ней, и одновре-
менно защищает антенную решётку от механи-
ческих воздействий. Но производство схожих 
линзовых структур является довольно дорого-
стоящим, менее технологичным, чем производ-
ство зеркальных антенн. Также конструкция 
линзовой структуры имеет большую массу, чем 
зеркальной антенной решётки. 

Пример купольной линзовой антенны в 
контексте использования её на мобильных тер-
миналах для обеспечения спутниковой связи 
миллиметрового диапазона рассматривается в 
работе [1]. Как преломляющие поверхности 
обычно применяют параболические, сфериче-
ские и другие поверхности вращения. Полу-
чившийся коэффициент усиления тороидаль-
ной линзовой антенны составляет около 
17…17,5 дБ для ε = 2,3 и около 19 дБ для ε = 
2,6. При определенном подборе значений ди-
электрической проницаемости величина коэф-
фициента усиления может доходить до 21 дБ. 
При малых значениях диэлектрической прони-
цаемости материала увеличение сектора скани-
рования излучающей решётки вплоть до полу-
сферы может быть затруднительным, а слиш-
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Abstract: this paper examines the developed antenna array based on parabolic antenna elements and the uniqueness of 

the developed design. The uniqueness of the presented technical solution lies in the fact that the developed system is an anten-
na array with a very long electrical period. Despite the period of the element arrangement, which is significantly greater than 
the wavelength, it is characterized by a sidelobe level in the horizontal plane no worse than -13.2 dB, which corresponds to an 
in-phase and equal-amplitude aperture. We examined the array design itself, and performed computer modeling to obtain the 
antenna array characteristics. We implemented the array based on four segments of a reflector parabolic antenna. To irradiate 
the antenna array, we used a waveguide in-phase and equal-amplitude power divider and rotating horn-type feeds, which also 
act as mechanical polarizers. During the computer modeling, we obtained the radiation pattern of the developed antenna array. 
The width of the resulting radiation pattern of the system also corresponds to an in-phase and equal-amplitude aperture. At 
14.5 GHz, the directivity is 34.58 isotropic dB. The main lobe width at half power is 2.9 degrees. The side lobe level is -14.9 
dB. We were able to develop a low-cost mirror system with good performance 

 

Key words: reflector antenna, antenna array, controlled polarization 
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